

## LE PROJET « KISAL DIIWAAN »

Kisal Diiwaan qui signifie « territoire préservé de la Falémé » en halpulaar.

La Falémé, c'est un affluent du fleuve Sénégéal à la frontière entre le Mali et le Sénégal qui prend sa source dans le massif du Fouta Djalon en Guinée et qui se jette 650 km plus au nord-ouest dans le fleuve Sénégéal à 50km en amont de Bakel.



C'est un fleuve qui joue un rôle vital pour l'agriculture, l'élevage et les activités minières -très anciennes dans la zone- mais c'est aussi aujourd'hui une zone de forte vulnérabilité écologique et sociale : la pression extractive liée à l'orpailage artisanal et les effets du changement climatique dégradent les écosystèmes, polluent l'eau et alimentent des tensions communautaires.

Deux études ont été réalisées sur place ont fait ressortir **trois phénomènes qui se cumulent** : (1) l'afflux d'acteurs (orpailleurs, transhumants) qui bouleverse les équilibres socio-économiques et culturels et augmente le risque de conflit (2) et entraîne la dégradation et la pollution des cours d'eau (la turbidité, métaux lourds, mercure) et (3) l'épuisement et la raréfaction des ressources ligneuses et halieutiques. Ces phénomènes fragilisent les moyens de subsistance et la paix locale – et elles sont encore accentuées par l'instabilité et les tensions sécuritaires qui traversent le Mali voisin, avec des répercussions directes sur les zones frontalières de la Falémé.



Le **Grdr** est une association, présente depuis plus de cinquante ans, aux côtés des habitants et des collectivités. Le Grdr est reconnu localement pour son **ancrage local** et sa démarche de **co-construction** : nous travaillons toujours avec l'ensemble des acteurs et actrices du territoire, en veillant à inclure les femmes, les jeunes et les plus vulnérables. Nous savons aussi mobiliser les **liens avec les migrants et les diasporas**, qui sont une richesse pour le développement local. C'est cette expérience de **médiation, d'inclusion et de gouvernance partagée** que nous souhaitons mettre en œuvre dans le projet « Kisal Diiwaan ».

Ce projet articule une réponse territoriale, transfrontalière et participative, qui est structurée autour de quatre axes :

- 1/ La Gouvernance et la prévention des conflits : relancer et renforcer des cadres de concertation locaux et transfrontaliers (Comité de Veille et d'Alerte, comités de gestion), formation à la Gestion Intégrée des Ressources en Eau (GIRE) et médiation des conflits.
- 2/ Restauration écologique : identifier et restaurer les sites d'orpailage dégradés, en reboisant et en expérimentant des techniques adaptées au Sahel et protéger zones sensibles.
- 3/ Accès durable à l'eau : réalisation de mini-forages multifonctionnels accompagnés de plans d'entretien et de comités de gestion pour garantir la pérennité, l'équité d'accès et le développement d'activité génératrice de revenus compatibles avec la préservation
- 4/ Capitalisation et valorisation des savoirs locaux pour inspirer d'autres initiatives de gestion durable des ressources naturelles

### Valeur ajoutée & viabilité

Ce qui fait l'originalité de « Kisal Diiwaan », c'est l'approche intégrée : nous combinons la restauration écologique pratique (techniques adaptées au Sahel), la gouvernance transfrontalière (expérience du Grdr et synergie avec l'Organisation pour la Mise en Valeur du fleuve Sénegal (OMVS) et une stratégie sociale (inclusion femmes, jeunes, orpailleurs ).

### Pour conclure sur la labellisation et le Prix

Pour le Grdr, le prix « Living with waters » permettrait d'abord de donner toute leur place aux jeunes, recueillir leurs voix, leurs rêves et leurs désirs pour l'avenir de la Falémé, et les partager localement à travers des ateliers et des créations collectives cette vision des jeunes.



La labellisation « Living With Rivers », c'est également l'opportunité de donner une visibilité élargie et une reconnaissance forte, de faire connaître cette zone enclavée et ses enjeux transfrontaliers, en inscrivant notre initiative dans un réseau international d'expériences qui partagent les mêmes ambitions de préservation, de paix et de solidarité autour des fleuves.